

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR- JULIAN GUERRERO

Año VI } PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 5 DE SETIEMBRE DE 1902 } N° 673

LA NEW YORK Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones amueblados á la oriental.
Aseo, servicio esmerado y se hablan varios idiomas.
Está situada en la casa de don Rafael Dent, cerca del Mercado.

En el taller

de herrería de MAURO OVIEDO se necesita un herrero que entienda bastante de ARMERIA, que es del ramo que más trabajos se presentan. Puede tomar el taller en arrendamiento ó en sociedad; si es persona trabajadora y formal, puede sin dificultad sacar un jornal diario de ₡ 3.00 ó más, según su inteligencia. Hay en el taller la herramienta más que suficiente para los trabajos que se presenten.

Puntarenas, 12 de junio de 1902.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Leon Fernández Guardia,
UNICO CORREDOR JURADO Y
Comisionista patentado en este puerto

Todos los sábados y domingos remates,
sin y con base, de 7 á 9 p. m.

EN LA CASA DE
don Pedro Avellan

¡Gran novedad!

Salom Hermanos

Panadería y Almacén de Abarrotes
GRAN DEPOSITO DEL

Jabón de la Barranca

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES
DE

= TEODORO ROIZ =

Jabón:

negro

barcinó

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

ALBERTO FAIT & C.^a

Somos Agentes de varias Casas exportadoras
de vinos y licores, y por eso podemos vender
vinos de mesa á los siguientes precios:

Francés é italiano, caja,	₡ 7-00 embotellado aquí
Medoc	10-00 importado en cajas
Manserrand	10-00
Margaus	18-00
Sautern	12-00
Barnac	12-00
Greves	12-00
Vinos dulces en 1/2 botellas.	8-00 embotellado aquí
„ Vermouth	15-50 importado en cajas
„ Lambrusco	16-00

Coñac de varias marcas, especialmente de la «Bisquit»

Puntarenas, julio de 1902.

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN QUERRERO

En campaña

Con este título, en su sección editorial, refiriéndose á la actitud tomada por los puntareños en el asunto *terminación del Ferrocarril al Pacífico*, nuestro estimado colega de *El Derecho* dice:

«Los vecinos de Puntarenas, requieren el arma que ayer esgrimieron en la lucha empeñosa que dió por resultado el establecimiento del Gobierno que hoy nos rige, y esta vez su campaña será secundada por nosotros, los eternos é impenitentes soñadores, que vamos gustosos con nuestra pluma en alto, á donde quiera que una aspiración legítima reclame soldados para su defensa.

La actitud actual de los puntareños, no puede ser más honrada ni simpática. Ellos, en su mayoría, engrosaron el movimiento transaccionista, porque creyeron ver en él la única forma de ataque que era posible en aquellos memorables instantes, contra el régimen ilegal á cuyo influjo el país se halla postrado; y ellos eran de los más perjudicados con los desaciertos de ese régimen, ya que su bello puerto tan floreciente y tan hermoso iba á ser anulado para siempre, porque así convenía al capricho egoísta de un hombre que, posponiendo el interés público á su propia conveniencia, quería encausar hasta al progreso por la ruta que le trazaran sus mezquinos cálculos bursátiles.

Terminada la campaña que dió el triunfo á la extraviada idea transaccionista, en la cual aquellos esforzados porteños creían jugar su porvenir, levantan el estandarte en donde estaban escritos sus ideales y desfilan llenos de inmensa esperanza al frente del nuevo Gobierno, pidiendo la parte que en el triunfo les corresponde de derecho.

Nada más justo que ese enérgico reclamo; y nosotros, despreciando el último resto de la preocupación que ayer nos separó de esos amigos, tornamos hoy al lado de ellos, con nuestra hermosa bandera desplegada, para ayudarles en la jornada que hoy emprenden.

El plan expuesto ya en resumen por nuestro querido compañero *Manolín* en su última Revista de la Prensa, merece todas nuestras simpatías, y por él abogaremos con empeño decidido y con la constancia que en el servicio del patrio bienestar hemos sabido emplear á todas horas.

El impropriadamente llamado *puerto de Tivives*, ofrece todos los inconvenientes que á Puntarenas se atribuyen para ser el remate del ferrocarril al Pacífico y algunos más que en otra ocasión es-

tudiaremos: las corrientes del mar que entran al Golfo de Nicoya, baten con violencia las costas de Tivives á extremo de hacer absolutamente peligroso el arribo á ellas de toda embarcación. El fondo de la bahía es rocalloso; en él no pegarían las anclas sino haciendo un fondo artificial que costaría sumas importantísimas que, unidas á las que habrían de invertirse en el *inmenso* muelle que tal *puerto* reclama, formarían un capital fabuloso que la Nación no podría cubrir fácilmente por ahora, dado el abatimiento en que se encuentra. El gasto que habría que hacer para prolongar la línea desde Santo Domingo de San Mateo hasta el puente de La Barranca, sería inferior al que demanda el término de la vía hasta Tivives. Por ahora, este procedimiento sería el más económico y el que mayores bienes reportaría al país.

Luego, cuando el Erario esté en condiciones de hacer nuevos desembolsos, podrá seguirse la vía férrea desde Puntarenas hasta Liberia, y de esta ciudad al puerto de Culebra, el mejor de los que sobre el Pacífico tiene Costa Rica, según el decir de personas que el asunto han estudiado; y esta obra vendría á costar seguramente una suma igual á la que importaría la formación de un mediano puerto en Tivives.»

LITERATURA

De los poemas antiguos

DESDE Homero, Esquilo y Sófocles, que representan la poesía en su vitalidad, en su plenitud y en su unidad armónica, la decadencia y la barbarie han invadido el espíritu humano.

En lo tocante á arte original, el mundo romano está al nivel de los Dacios y de los Sármatas; el ciclo cristiano, todo es bárbaro. Dante, Shakespeare y Milton, no tienen sino la altura de su genio individual; su lengua y sus concepciones, son bárbaras. La escultura se detiene en Fidias y en Lisipo, Miguel Angel no ha fecundado nada; su obra, admirable en sí misma, ha abierto una vía desastrosa. ¿Qué queda, pues, de los siglos transcurridos después de la Grecia? Algunas individualidades potentes, algunas grandes obras sin liga y sin unidad. La poesía moderna, reflejo confuso de la personalidad fogosa de Byron, de la religiosidad ficticia de Chateaubriand, del ensueño místico de Ultra Rhin y del realismo de los lakistas, se turba y se disipa. Nada menos vivo y menos original, bajo el aparato más ficticio. Un arte de segunda mano, híbrido é incoherente. Arcaísmo de la víspera, nada más. La paciencia pública se ha cansado de esta comedia sonoramente repre-

sentada á beneficio de una autolatría de préstamo. Los maestros se han callado ó quieren callarse, fatigados de sí mismos, olvidados ya, solitarios en medio de sus obras infructuosas. Los poetas nuevos, criados en la vejez precoz de una estética infecunda, deben sentir la necesidad de remojar en las fuentes eternamente puras la expresión usada y debilitada de los sentimientos generosos. El tema personal y sus variaciones demasiado repetidas, han agotado la atención; con justicia ha venido la indiferencia; pero si es posible abandonar á la mayor brevedad esa vía estrecha y banal, es preciso aun no entrar en un camino más difícil y peligroso, sino fortificado por el estudio y la iniciación.

Una vez sufridas esas pruebas

expiatorias, una vez saneada la lengua poética, las especulaciones del espíritu perderán algo de su verdad y su energía cuando dispongan de formas más netas y más precisas. Nada será abandonado ni olvidado; la base pensante y el arte habrán recobrado la savia y el vigor, la armonía y la unidad unidas. Y más tarde, cuando esas inteligencias profundamente agitadas se hayan aplacado, cuando la meditación de los principios descuidados y la regeneración de las formas hayan purificado el espíritu y la letra, dentro de un siglo ó dos, si todavía la elaboración de los tiempos nuevos no implica una gestación más alta, tal vez la poesía llegaría á ser el verbo inspirado é inmediato del alma humana....

LECONTE DE LISLE.

REMATE

A la una de la tarde del día trece del presente mes, en el portón principal del Palacio Municipal de esta ciudad, se rematarán en el mejor postor los siguientes puestos de licores:

	Licores extranjeros	Licores del país
Puntarenas [ciudad].....	9	9
La Barranca.....	1	1
Miramar.....	1	1
Chomes.....	1	1
Paquera.....	1	1
Ciruelitas.....	1	1
Golfo Dulce.....	1	1

La Municipalidad de este Cantón ha fijado la siguiente base, para el remate de cada puesto:

	Licores extranjeros	Licores del país
Ciudad de Puntarenas.....	¢ 400-00 al año,	¢ 280-00 al año.
La Barranca.....	„ 100-00 „ „	„ 120-00 „ „
Miramar.....	„ 200-00 „ „	„ 280-00 „ „
Chomes.....	„ 100-00 „ „	„ 60-00 „ „
Paquera.....	„ 100-00 „ „	„ 120-00 „ „
Ciruelitas.....	„ 100-00 „ „	„ 100-00 „ „
Golfo Dulce.....	„ 100-00 „ „	„ 60-00 „ „

El precio del remate será pagado por trimestres adelantados, dividido dicho precio en partes iguales.

Quien quiera hacer postura que ocurra.

El Gobernador,
ULADISLAO GUEVARA.

Puntarenas, 3 de setiembre de 1902.

CRONICA

El miécoles

partió para Esparta, á hacerse cargo de la Medicatura de aquel circuito el apreciable caballero Doctor don Salvador Garrido G. Al fin tienen médico ya nuestros vecinos.

Remate

El 13 de este mes, á la una de la tarde, se rematarán en el portón del Palacio Municipal y en el mejor postor los puestos de ventas de licores extranjeros y del país, que pueden haber en la comarca de Puntarenas. En el aviso que el señor Gobernador hace publicar hoy en este periódico, se señala el número de puestos de ventas que pueden haber en cada distrito y la base del remate.

Mejor de salud

continúa nuestro apreciable amigo don Luis Sandoval. Felicítámosle.

Litigio

Los señores Alberto Fait & C^o y don Alberto Fait, han entablado un juicio á la Corporación Municipal de esta ciudad, ante el señor Juez de lo Contencioso-Administrativo. La reclamación versa sobre la propiedad de unos *chinos* que los demandantes pretenden ser suyos y el Municipio también.

Visita

Ayer se efectuó la visita reglamentaria del presidio de San Lucas.

El Nuevo Mundo

Este establecimiento comercial, conocidísimo en el país por lo

bueno y barato de sus mercaderías, recibió un surtido completo de abarrotes y licores finísimos.

Procedente

de Managua, se encuentra entre nosotros el joven don José Joaquín Lizano.

Saludámosle.

En La Barranca

murió antes de ayer Juan Córdova á consecuencia de un tiro de escopeta que él mismo se dió casualmente. No hay detalles.

Premio

El tercer premio de la Lotería Mexicana cayó en Costa Rica.

El Irazú

Ha llegado á nuestra mesa el primer ejemplar de ese nuevo colega, del cual es Redactor don Guillermo Vargas. Corresponemos el saludo que dá á la prensa el nuevo compañero, y le deseamos larga vida y éxito en la árdua tarea que se impone.

El Municipio

aceptó la propuesta que hizo Juan Araya para pintar la cárcel nueva. Si no recordamos mal, hará el trabajo por ₡ 550-00, poniendo todo material.

Jefe Político

El de Golfo Dulce, don Francisco Pantoja, ha solicitado permiso para venir á esta ciudad.

Fiestas

Diez días faltan para que estemos de huelga. Hay madera bastante para hacer la barrera; la Comisión nombrada ha hecho también sus preparativos, pero no vemos en el pueblo esa animación que se ha notado otros años.

Acta

Hace uno ó dos años que se ha suprimido la ritual costumbre de leer la Acta de la Independencia en el acto de la recepción que se dá el 15 de setiembre todos los años en el Palacio Municipal. Ojalá que en éste no suceda lo mismo. Bueno es recordar siempre al pueblo el nombre de los próceres á quienes se debe nuestra independencia.

Concha de perla

Varias personas tienen preparadas sus embarcaciones para la explotación de los yacimientos perlíferos del litoral del Pacífico. Los trabajos no pueden empezar sino desde el primero de noviembre próximo, fecha señalada por la ley respectiva. El tiempo que queda ya es relativamente corto, y creemos conveniente que el Municipio debe inmediatamente convocar al de Libria; para que procedan á formular el reglamento que les corresponde. Pudieran muy bien adoptar un proyecto que publicó don León Fernández Guardia en este periódico. Ese proyecto nos parece aceptable con ligeras modificaciones.

Peligroso

Se nos asegura que en las minas de *Bella Vista*, generalmente los

túneles se hacen sin el ademá necesario, y á veces sin ninguno. Esto entraña un peligro gravísimo que la autoridad respectiva debe prever. Un día de tantos, se derrumba medio cerro y quedan sepultados los trabajadores.

Llamamos la atención del Gobierno respecto á este asunto.

El Poás

En dos mil diez libras fué rematado ese vapor. Lo compró en calidad de Comisionado del Gobierno de Colombia, el señor Núñez Roca, quien estamos seguros de que no se embarcará en él, porque debe pensar, y con razón, que *El Padilla*, tan pronto salga el Poás de aguas costarricenses, lo llevará á remolque.

El Día

dice que el Jefe de la Diócesis está de acuerdo en que no hayan disfraces en la *Pasada de la Virgen* en Cartago.

¡Muy bien! Necesario es que vayan eliminándose esas costumbres ridículas.

Ojalá que durante nuestras fiestas cívicas se hubieran suprimido los disfraces, costumbre grotesca, herencia que conservamos de tiempos bárbaros.

Anciano ilustre

En la capital se encuentra el General Vargas Santos, Director Supremo de la Guerra, y Jefe del Partido liberal en Colombia. El Pacífico se complace en saludar á ese ilustre y patriota anciano.

Por cable

se sabe que en París fué vendido el café de El Salvador, el primero de este mes, á 54 francos. El colega de que tomamos la noticia no dice si el quintal ó la libra.

¡Caracoles!

Nada menos que veintisiete mil rifles le llegaron al Gobierno de Nicaragua.

El Padilla

Este buquecito de guerra de los revolucionarios colombianos tiene en sus bodegas el armamento necesario para armar en guerra El Poás.

Los conservadores han comprado en California en 84,000 dollars un buque llamado *Asún*.

Opinión

Lord Kelvin, sabio inglés, refiriéndose á la conquista del aire por medio de la navegación aérea, no cree que llegue á ser tan completa que tenga valor comercial; en cambio dice que la telegrafía sin hilos es un gran paso en el progreso universal.

En Liberia

fué objeto de muchas atenciones el 30 de agosto con motivo de ser su día onomástico, la apreciable señorita Rosa Alpina Urbina.

Ya ven

El Nuevo Régimen nos dice que el señor Gobernador don Diego

Chamorro fué á la capital con objeto de obtener del Gobierno algunos auxilios para la ejecución de algunas obras importantes de aquella localidad. Ya ven, y esto que el señor Chamorro no ha sido declarado necesario.

Se encuentra

entre nosotros don Julio Sáenz y su apreciable señora, vecinos de Miramar.—Saludámosles.

COMUNICADOS

Señor don E. S.

LAS CAÑAS.

Sírvase mandarme pagar los quince colones que me adeuda de mercaderías tomadas por V. en mi establecimiento de comercio. Si V. no me paga antes del 20 de este mes, le pondré un permanente con todas las letras de su nombre y apellido.

Colorado, setiembre 4 de 1902.

EMILIA PRADO.

Ferrocarril del Pacífico AVISO

Desde el lunes 8 del corriente, el tren ordinario saldrá en los días hábiles de Esparta á las 8 a. m., y de Puntarenas á las 4 p. m.

Esparta, setbre. 4 de 1902.

LA EMPRESA.

Aviso importante

De acuerdo con la última parte del artículo transitorio del decreto número 2, de 22 del corriente, se previene á todos los patronos de embarcaciones dedicadas en la actualidad á la explotación de la concha perla, que en el término de la distancia, ó á más tardar, dentro de ocho días, deben reconcentrarse en este puerto, bajo el apercibimiento de que quienes infrinjan esta orden quedarán inhabilitados para obtener la gracia que la citada ley concede.

Gobernación de la comarca de Puntarenas, 29 de agosto de 1902.

El Gobernador,

ULADISLAO GUEVARA.

Turno

El 14 de setiembre próximo se celebrará el último turno á beneficio del Templo. Han sido nombrados para presidirlo las siguientes personas:

Doña Juanita de Hnete.—Doña Joaquina de Bonilla.—Señorita Jesús Saravia.—Don Juan Suñol.—Don Nicolás Lizano.—Dr. Isaac Guerra.—Don Gabriel Salón.—Don Enrique Mc. Adam.—Don Adán y Miguel Cárdenas.—Don Salvador Barrías.—Don Arturo Elizondo.—Don Domingo A. Enriquez y don Juan Torres.

Remate

A las doce del día cinco de setiembre próximo se rematarán en el mejor postor, y en el portón del Palacio Municipal, cinco puestos de chinamos de cuatro varas en cuadro cada uno, que deberán situarse, durante las próximas fiestas cívicas: el número 1 y 2, frente á la calle del Comercio, en la calle de la galera, y entre las casas de Dent y Man Chon Sing & C^o. El número 3, 4 y 5, en la calle del Comercio, entre la casa Man Chon Sing & C^o, Silvestre Darcé y El Mercado, deblendo dejarse entre chinamo y chinamo, y á uno y otro lado, calle suficiente al público. La base será fijada en el acto de la licitación.

El Gobernador,
ULADISLAO GUEVARA.

Miguel H. Céspedes

ACABÁ DE RECIBIR:

Casimires y alpacas francesas—un buen surtido de calzado y sombreros finos, para señoras, señoritas, caballeros y niños—sombreros de fieltro y paja—pañolones y chaleos de seda—merinos y gañas de seda sedados de todo color—céfiro y zarzas finas—camisas para caballeros. Además un gran surtido de todo lo corriente.

Puntarenas, agosto de 1902.

C. de Agencias de Costa Rica Limitada PUNTARENAS, C. R.

Embarque, desembarque y despacho de mercaderías.

Desalmacenamos mercaderías de Aduana bajo nuestra póliza, con fondos á mano y 1 por 100 de comisión.

AVISO AL PUBLICO

Que habiéndome trasladado para Nicoya, cantón del Guanacasté, para cualquier asunto que se me necesite, judicial ó extrajudicialmente, en tal cantón tengo mi domicilio.

JOSÉ RAFFO.

Puntarenas, Julio 12 de 1902

Imprenta de El Pacífico

AL COMERCIO DEL GUANACASTE

Para sus compras en esta ciudad ó en la capital, al por mayor ó al detal, y para el envío de esas mercaderías, ofrezco mis servicios.

Tengo arreglos especiales con una empresa de vapores que me permite enviar más barato, más rápidamente y con mayor seguridad que nadie.

TODO AL CONTADO

Puntarenas, mayo de 1902.

LEON FERNANDEZ GUARDIA

Acabamos

de recibir barniz hidrófugo para embarcaciones. Sustituye el cobre, es decir, impide que la broma dañe el casco. Es el mismo que ocupan hoy día los almirantazgos inglés, francés é italiano.

Alberto Fait y Compañía.

Puntarenas, mayo de 1902

Félix Pantoja

Se ha trasladado sus acreditados talleres de BARBERIA y ZAPATERIA a «La Modelo», frente á la Gobernación, en donde ofrece á su numerosa clientela en particular, y al público en general, su esmerado servicio en Barbería, y sus materiales frescos y buen gusto en las obras que se le encomienden en zapatería.

Puntarenas, Febrero 1º de 1902

Transportes Marítimos y Fluviales

Tenemos el gusto de anunciar al comercio del Guanacaste y de esta Comarca, que dentro de quince ó veinte días, estarán listos para el servicio de carga, pasajeros y transporte de ganado nuestro remolcador DARIÉN y lancha CELINA, de gran capacidad. También pondremos pronto al servicio la lancha de hierro SANTA ROSA.

El ganado será traído, previos arreglos especiales.

Garantizamos que el servicio será lo más regular que se pueda y con itinerario fijo.

Puntarenas, 29 de Abril 1901.

ALBERTO FAIT & C^ª

Ferrocarril del Pacífico

Sección de Esparta á Puntarenas

AVISO

De mañana hasta segundo aviso, el tren diario saldrá de Esparta á las 9 a. m., y de Puntarenas á las 3 p. m.

El tren del Domingo queda suprimido.

Esparta, 30 de junio de 1902.

EL ADMINISTRADOR,

A. Villaseñor.

Ulpiano Fonseca VENDE

Un terreno de forma triangular, cuya superficie es de 50 hectáreas, cerrado con alambre de púas en su mayor parte, empastado de zacate de pará en una extensión como de 24 hectáreas. En este terreno está ubicada una casa de habitación de 15 metros 48 milímetros de frente, por 9 metros 196 milímetros de fondo, forrada de tablas, cubierta con teja de barro, de madera de cuadro y montada sobre horcones. Esta finca perteneció á Ricardo Obando, vecino de Colorado, y está situada en Belén, cantón de Carrillo, jurisdicción del Guanacaste.

Entenderse con su dueño en esta ciudad.

Puntarenas, 16 de abril de 1902.

ULPIANO FONSECA

HOTEL DE LA ESTACION

Esparta—Costa Rica

Situado á dos pasos de la Estación del Ferrocarril.-- Habitaciones aseadas y cómodas.-- Alimentación escogida y abundante.-- Ofrece á sus clientes bestias del señor Figueroa.

— Precio por día, ₡ 3-00 —

Propietaria, AMELIA DE ALVARADO

EDICTO

—:0:—

De acuerdo con la orden de la Gobernación de la Comarca, n.º 198, de esta fecha y art.º 10 del Decreto n.º 8, de 13 del corriente, dictado por el Supremo Poder Ejecutivo, á solicitud de la Junta de Educación de este distrito, á las 12 m. del 10 de setiembre entrante, en la puerta exterior de esta oficina, se rematará en el mejor postor el derecho de gallera en esta ciudad. El rematario queda obligado á cumplir con todas las disposiciones contenidas en el citado Decreto, publicado en *La Gaceta* n.º 38, de 13 del presente mes. La base para dicho remate ha sido fijada por la referida Junta, en cien colones, por un año, contado desde la fecha de la adjudicación, suma que el rematario queda obligado á satisfacer en la Tesorería respectiva en ese mismo acto ó á más tardar dentro de tercero día.

Quien quiera hacer postura ocurra.

F. OCAMPO.

MANUEL MOLINO B.

Puntarenas, agto. 20 de 1902.

En Puntarenas

Vendo ó alquilo una casa que tengo frente al lugar denominado *Las Playitas*. Para el arriendo entenderse con doña Laura v. de Alvarado, quien podrá también dar informes sobre el precio.

MANUEL J. GRILLO.

San José, 18 de agosto de 1902.

Disfraces

Don Teodoro Domingo alquila á bajo precio vestidos para disfrazarse durante las próximas fiestas cívicas. También vende verduras de variadas clases. Entenderse con él en su casa, frente al taller de aserrar maderas de don Manuel Arribas.

AVISO

—:0:—

Se alquila ó se vende la casa de balcón situada frente á la Capitanía de este puerto.

Para precio y condiciones entenderse en Puntarenas con el señor don Darío Zúñiga, ó en San José con

JUAN J. ORFILA.